
Erfahrungen iiber Verwaltungssektionen in IcIambttrg. 31 

7. Die  F rage ,  in  weleher F o r m  gegenwar t ig  die 5ffentl iche Gesetz-  
gebung zur  Er re i chung  des gewiinschten Zweckes erfolgreich in  A n -  
sp ruch  g e n o m m e n  "werden kann,  mud ob es sich empfiehl t ,  auf  d e m  
Wege  der  k o m m u n a l e n ,  Landes-  oder  P~eiehsgesetzgebung vorzugehen,  
beda r f  e iner  sorgfi~ltigen Pr i i fung und  der  vorher igen Ein igung  der  da -  
bei  in te ress ie r ten  Krztlichen Fachgruppen .  

I I .  Diskussion. 
Bemerkungen in der Aussprache zum Gegenstande V e r w a 1 t u n g s s e k t i o n e n. 

Herr S c h m or l  (Dresden): Eine Einigung zwischen geriehtlicher Medizin und 
pathologiseher Anatomic hinsichtlich der Verwaltungssektionen wird sieh meines Er- 
achtens nieht allzu schwer erzielen lassen. DaB die Einftihrung yon Verwaltungs- 
sektionen nicht nut wiinschenswert, sondern auch notwendig ist, dartiber besteht ja 
auf beiden Seiten kein Zweifel. I~ur hinsiehtlich der Frage, yon wem diese Sektionen 
auszufiihren sind, bestehen Meinungsversehiedenheiten, die sieh aber wohl aus- 
gleichen lassen werden, zumal die seinerzeit in I~auheim hervorgetretenen Gegen- 
s&tze dureh die Verhandlungen der Pathologischen Gesellschaft in Jena gemildert 
worden sind. Wenn Herr Re u t e r  wieder schgrfere TSne angesehlagen und heftige 
Angriffe gegen die pathologisehe Anatomie gerichtet hat, so scheint mir das im 
wesentlichen auf einer mil3verst~ndiiehen Auffassung der kurzen Beriehte zu 
beruhen, die iiber die im SchoBe der Patholo~schen Gesellschaft fiber den in 
Rede stehenden Gegenstand gepflogenen Verhandiungen ersehienen sind, ins- 
besondere des in der Deutschen medizinischen Woehensehrift enthaltenen sehr 
kurzen, nicht ofiiziellen Berichtes. Es hat der Pathologisehen Geseilschaft durchaus 
fern gelegen, gegen die Vertreter der gerichtlichen Medizin den Vorwurf zu erheben, 
dab sie in ihrer Gesamtheit nicht geeiguet seien, die Verwaltun.gssektionen aus- 
zufiihren. Die in dieser Hinsieht yon L u b a r s e h  und mir erhobenen Bedenken 
riehten sieh gegen die Mehrzahl der Kreis- und Bezirks~rzte, well ihnen, selbst 
wenn sie gut in der patholo~schen Anatomie vorgebildet sind, die zur Beurteilung 
der pathologiseh-anatomischen Befunde n6tige Effahrung und ~bung abgeht. 
Die pathologisehe Anatomic ist eben ein Sonderfach, das nur d e r  beherrsehen 
kann, der darin die n6tige Effahrung besitzt, die nur auf Grand eingehenden 
Studinms und langj~hriger Ubung gewonnen werden kann. Es ist gar nicht zu 
verlangen, dab Bezirksgrzte oder Kreis~trzte, die im Jahre vielleicht eine Sektion 
ausfiihren - -  in Sachsen fiihren manche Bezirksi~rzte, wie ieh auf Grund der mir 
obliegenden Revision der geriehts~rztliehen Sektionsberiehte mitteflen kann, 
innerhalb eines, ja selbst innerhalb yon 2--3 Jahren iiberhaupt keine Sektion 
aus - -  selbst wenn er durch Literaturstudien sich auf dem Laufenden erh~tlt, 
etwas kompliziert liegende pathologisch-anatomische oder geriehtlich-medizinische 
Ver~nderungen richtig und zutreffend beurteflen kann. Auf diese Verh;41tnisse 
ist ja sehon eindringlieh yon Or th ,  L u b a r s c h  und auch yon B i r ch  - H i r s e h f e l d  
hingewiesen und geforder~ worden, dab man die Ausfiihrung yon gerichtlichen 
Sektionen in die Hgnde yon pathologisch gut ausgebildeten ~rzten legen 
mSchte, die die nStige Effahrung und ~bung in der Ausfiihrung yon Sektionen 
besitzen. 
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An Universit/~ten oder medizinischen Akademien, we pathologische und 
gerichts~rztliche Institute bestehen, ist die Frage, wer die Verwaltungssektionen 
ausfiihren so]l, eine Materialfrage. Ich meine, dab hier dell beiderseitigen Inter- 
essen in der Weise am besten gedient werden k6nnte, wenn die in das Gebiet der 
Verwaltungssektionen fallenden Sektionen yon Personen, die auf den Kranken- 
abteflungen sterben, yon den zust/~ndigen pathologisehen Anatomen, alIe iibrigen 
aber yon den Vertretern der gerichtliehen l~Iedizin ausgefiihrt werden, wobei 
ieh es als erforderlieh bezeiehnen mSehte, dab derartige Sektionen veto Direktor 
des Instituts oder Prosektorates oder des geriehts&rztliehen Instituts oder deren 
Stellvertreter, nieht aber yon ungeiibten oder wenig geiibten Assistenten oder 
Volont/iren vorgenommen werden. 

Etwas sehwieriger liegt die Frage beziigtieh der Ansfiihrung der Verwaltungs- 
sektionen an Often, we keine Universit/~ten oder Akademien bestehen und be- 
senders auf dem flachen Lande. Sie den Kreis- bzw. Bezirks~rzten zu tibertragen, 
halte ieh ans den oben angegebenen Grtinden nieht fiir angezeigt, auBerdem ist 
aber bier noeb zu beriieksiehtigen, dab gerade bei Verwaltungssektionen sich hgufig 
zur Aufkl~rung des Saehverhaltes mikroskopisehe Untersuehungen n6tig maehen, 
die schon mit Riieksieht darauf, dab den in Rede stehenden Arzten das dazu 
n6tige technisehe Rfistzeug fehlt, yon ihnen nieht ausgefiihrt werden k6nnen. 
Fiir diese Sektionen kommen meines Eraehtens entweder die Vorsteher der Pro- 
sektorate, die ja jetzt in grSBerer Anzahl fast iiberall in Deutschland bestehen, 
oder die J~rzte in Betraeht, die an grSBeren Landgerichten angestellt sind, also 
die Gerichts/~rzte im engeren Sinne, wie wir sie in Saehsen an mehreren Landgerieh- 
ten haben. Diese baben, da sie verhgltnism/~Big hEufig Gelegenheit haben, Sek- 
tionen auszufiihren, die nStige T]bung und Erfahrung, vorausgesetzt, dab sie eine 
gute pathologiseh-anatomisehe Ansbfldung genossen und Gelegenheit haben, 
sich dutch Teilnahme an Fortbildungskursen auf dem Laufenden zu erhalten. 
Freflieh ist hier zu beriieksiebtigen, dab diese _~rzte meist sehr iiberlastet sind, 
so dab es zweifelhaft ist, ob sie die Mehrarbeit, die die Verwaltungssektionen 
mit sieh bringen, noeh werden leisten kSnnen. Der Einwand, dab die Prosektoren 
in der Beurteflung maneher bei Verwaltungssektionen auftauchenden geriehts- 
/~rztlieben Fragen nicbt geiibt seien, halte ieh nicht fiir zutreffend, da sie sich 
sehr bald diese Effahrung, wenn sie sie nieht sehon besitzen, erwerben kSnnen, 
und zwar leiehter als Bezirks- und Kreis/~rzte, die, wie erw~hnt, meist nur selten 
Gelegenheit haben, Sektionen auszufiihren. 

Am Sehlusse mSehte ieh noeb darum bitten, in das Verzeiehnis der F~lle, 
bei denen Verwaltungssektionen vorgenommen werden mtissen, die yon Zieh- 
kindern aufzunehmen, da gerade bei diesen der Verdaeht, dab sie auf verbreeherisehe 
Weise oder dutch grebe l~aehl/issigkeit urns Leben gekommen sind, naheliegt. 

Herr Me ixne r  (Wien): Wenn aueh die in Verhandlung stehende Frage uns 
0sterreieher weniger angeht, weft bei uns die Angelegenheit der sanitatspolizefliehen 
LeichenSffnungen seit langem in zufriedenstellender Weise geregelt ist, mSehte 
ieh auf Grund meiner langj~hrigen Effahrung auf diesem Arbeitsgebiete doch ein 
paar Worte sagen. 

Der Aufgabe, welche die sanit~tspolizeiliehen Leiehen6ffnungen mit Einsehlu$ 
tier Infektionskrankheiten ste]len, fithlen wir uns durehaus gewaehsen. So babe 
ich selbst, um nur ein paar Beispiele anzufiihren, ira Jahre 1910, als naeh viel- 
j~hriger Unterbrechung einige Choleraf~lle in Wien vorkamen, den ersten Fall 
an der Leiche erkannt, ieh habe einen Hautrotz mit ganz vereinzelten, erst in 
Entwieklung begriffenen Herden an der Leiche nicht iibersehen, habe eine Anzahl 
F~lle yon Lungenmilzbrand aufgedeckt, gar nicht zu reden yon den anderen bei 
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uns h~iufiger vorkommenden Infektionskrankheiten. ~3brigens lehrt ein Blick 
in das Werk Ko l i skos ,  dnfl vieles, was wghrend des Krieges yon im Felde tgtigen 
Prosektoren entdeckt worden ist, uns sehon seit langem bekarmt war. W i t  maflen 
uns darum noch lange nicht an, es auf dem Gebieto der pathologisehen Anatomic 
den Vertretern dieses Faches gleich zu tun. Aber ein gewisser Aussehnitt der 
pathologischen Anatomie geh6rt seit jeher uns zu, und das ist neben der Pathologic 
der gewaltsamen Sch~digungcn auch der plStzliche Ted aus natiirlicher Ursaehe. 
der ja h~ufiger Ms alles andere den Gegenstand einer geriehtlichen LeiehenSffnung 
abgibt. Darum w~re es meines Erachtens ganz widersinnig, wenn man die Ver- 
waltungssektionen in St~dten mit medizinlscher Fakult~t nicht dem gerichtlichen 
Mediziner zuwiese, es sci denn, dab man das Fach sch~digen will. 

Wird also durch die VerwMtungssektionen da~ Leichenmaterial der gerichtlich- 
medizinischen Unterriehtsanstalten vermehrt, so wird da~ zu Nutz und Frommen 
derRechtspflege auch in der gerichtlich-medizinischen Ausbildung der kommenden 
~_rzte seinen Ausdruck finden. Man darf davon natiirlich nicht erwarten, dab 
nun der Gerichtsarzt im Landst~dtchen, der allj~hrlieh bestenfalls einige wenige 
Leidhen 5ffnet, odor der Kreisarz~ den Anforderungen, welehe eine Verwaltungs~ 
sektion an die Ausbildung in diesem Sonderfache stellt, entsprechen wird. Er 
wird ihr ebenso hilflos gegeniiberstehen wie der ~Iehrzahl der geriehtlichen Leiehen- 
6ffnungen. Das ffihlen die Arzte sehr wohl und das ist aueh der Grund, weshalb 
in (~sterreich auf dem Lande kaum jemals eine sanit~tspolizeiliche LeichenSffnung 
vorkommt, obwohl die Vorsehrift ffir das Land ebenso gilt wie fiir die Stadt. Darum 
sollte man sich endlich "entselfliel3en, zur Besorgung der behSrdlichen Leichen- 
6ffnungen auf dem Lande eigene Prosektoren fiir grSI3ere Gebiete anzustellen. 
Der Aufwand hierffir wiirde wahrseheinlieh nieht so viel ausmaehen, wie heute 
im Gerichtsverfahren dadurch, dal3 so manehe Untersuchung im Keime verpfuseht 
ist, an Kraft und Geld nutztos vergeudet wird. Wegen der engea Zusammen- 
gehSrigkeit l~I3t sich die Frage der Verwaltungssektionen nicht behandeln, ohne 
die uns allen bekannten Y_~belst~nde bei den gerich~lichen LeichenSffnungen zu 
beriihren. 

Der hohen Wertseh~tzung, welche ieh der pathologischen Anatomie als einer 
der Grundlagen ffir eine erfolgreiche T~tigkeit als Gerichtsarzt zolle, glaube ich 
durch den Wunsch gentigend Ausdruck zu geben, dab man in kleineren St~dten 
ohne Fakult~t, we der Gerichtsarzt nur wenige LeichenSffnungen im Jahre vor- 
zunehmen hat, wenn eine Krankenanstalt mit eigenem Prosektor vorhanden ist, 
den Prosektor flit alle beh6rdiichen LeiehenSffnungen, gerichtliehe und Ver- 
waltungssektionen heranziehe. So ist es auch in einer Reihe yon St~dten in Oster- 
reich eingeriehtet (Linz, Salzburg, Klagenfurt). Davon sollte man nur abgehen, 
wenn einer der Gerichts~rzte an einer gerichtlich-medizinisehen oder pathologisch- 
anatomischen Anstal~ eine bestimmte Zeit t~tig gewesen ist. 

Auf dem Lande fiberlasse man, solange eben nieht Fachprosektoren bestellt 
sind, auch die Verwaltungssektionen dem Gerichtsarzt. Dies wird eine bessere 
Ausfiihrung verbiirgen, als wenn man das Material zersplittert, dem Geriehtsarzt 
yon den wenigen LeichenSffnungen, die ibm jetzt zufallen, noeh eirdge wegnimmt 
und sie etwa dem Kreisarzt, sofern diese beiden Amter nicht in einer Hand vor- 
eirdgt sind, zuweist. 

Verwaltungssektionen und gerichtliche LeiehenSffnungen sollen aber aller 
Often und unter allen Umst~nden in einer Hand vereinigt sein. 

SchlieBlich mSehte ieh noeh berichten, dab es in 0sterreich eine verschollene 
und nur selten angewendete Bestimmung gibt0 laut welcher den Arbeiter-Unfall- 
versicherungsanstalten das l~echt zusteht, beim Tode eines Vcrsiehertcn die 
sanitiitspolizeiliche ()ffnung der Leiche zu verlangen. 

z. f. d. ges. gerich~l. Medizin. Bd. 1. 3 
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Herr H a u s e r (Erlangen) sehliel3t sieh den Ausfiihrungen des Herrn S e h m o r l 
in allen Punkten an. Er weist dann auf die tatsiichlich mangelhafte Ausbfldung 
der Bezirks- und Gerichts~rzte in der pathologischen Anatomie und in der Aus- 
fiihrung yon Sektionen hin und bitter daher die Vertreter der gerichtlichen Medizin, 
auch ihrerseits darauf hinzuwirken, dal3 diesem sehweren l~belstand abge- 
holfen werde. 

Herr Z i emke  (Kiel): Die Einfiihrung sanit~tspolizeilieher Obduktionen ist 
yon auBerordentlieher Bedeutung sowohl fiir die Allgemeinheit, wie auch fiir 
die Entwieklung unseres Faches. Die Allgemeinheit hat ein Interesse daran, dab 
unkIare Todesf~tle, besonders wenn eine ~rztliche Behandlung nicht stattgefunden 
hat, so gut das mSglieh ist, aufgekl~rt werden, auch wenn zun/~ehst keine Verdachts- 
momente fiir einen gewaltsamen Tod aus verbrecherischer Absicht vorliegen. 
Nicht selten wird dadureh doeh noch ein Verbreehen, ein Ungliieksfall aufgedeekt 
werden kSnnen; aueh ansteckende Krankheiten kSnnen dadureh friihzeitig erkannt 
und ihre Ausbreitung verhiitet werden. Sanit/~tspolizeiliehe Obduktionen sind abet 
auch erforderlich, um den Studenten geeignetes Unterrichtsmaterial zu bieten 
und den praktischen Gerichts/~rzten die n6tige ~bung und Erfahrung im Erkennen 
der gewaltsamen Todesarten zu geben. Wenn die Herren Pathologen uns gericht- 
lichen Mediziner nur die geriehtlichen Obduktionen zuspreehen wollen, die sanit/~ts- 
polizeilichen Obduktionen abet fiir sieh beanspruchen, so halte ich diesen Anspruch 
fiir unberechtigt. Der Pathologe is~ zun~ehst nichts anderes als der Prosektor 
einer Krankenanstalt und hat als solcher die in der Kr~nkenanstalt verstorbenen 
Kranken zu untersuchen. Auf die aul3erhalb des Krankenhauses gestorbenen 
Personen hat er ebensowenig eiu Rech~ wie sonst jemand im Staat. Das Interesse 
des Gerichtsmediziners an diesen Leichen ist ein viel grSBeres; denn in der Mehrzaht 
handelt es sieh dabei um Personen, die plStzlich verstorben sind, und gerade diese 
bilden einen grol3en Prozentsatz der Leiehen, die zur geriehtlichen Obduktion 
kommen. In ~sterreieh sind das etwa 30% der geriehtlichen Obduktionen und 
in meinem Institut ergibt sieh ein ~hnliches Prozentverh~ltnis. Um aber in gerieht- 
lichen F~llen solehe plStzlichen Todesf~lle sieher erkennen zu kSnnen, muB dem 
Gerichtsarzt Gelegenheit gegeben werden, an diesem Material der sanit~tspolizei- 
lichen Obduktionen sich die nStige ~bung zu erwerben und seine Erfahrung zu 
erweitern. Notwendig ist es, dal3 die gerichts~rztliche T~tigkeit yon der kreis- 
~rztlichen reinlich geschieden uud dab fiir jeden Landgerichtsbezirk ein Gerichts- 
arz~ angestellt wird, dem als Hilfe ein Gerichtsassistenzarzt zur SeRe steht; dabei 
kSnnte in den einzelnen Amtsgeriehtsbezirken der Kreisarzt als zweiter Gerichts- 
arzt an der gerichtlichen Obduktion teilnehmen. Wenn gesagt wird, dal3 das 
Arbeitsgebiet des Gerichtsarztes dadurch zu grolt und zu weitl/~ufig wird, so glaube 
ieh dies nieht; die Zahl der au~erhalb der grSl3eren St~dte vorkommenden sanit~ts- 
polizeilichen Obduktionen wird keine sehr groBe sein. Es w/~re auch zu erw~gen, 
ob nicht dem Landgerichtsbezirk ein Leichenauto zur Verfiigung gestellt werden 
kSrmte, das derartige Leichen zum Wohnort des Gerichtsarztes transportiert. 
Die Kosten ffir den Transport diifften dureh die Ersparnis der ausw~rtigen Termine 
aufgewogen werden, bur  bei Kapitalverbrechen, woes auf Untersuchung an Ort 
und Stelle ankommt, w~re ein Lokaltermin unter Teilnahme des Gerichtsarztes 
vor dem Abtransport der Leiche vorzunehmem Dieses Verfahren h~tte den Vorteil, 
dal3 die Obduktion unter viel giinstigeren Umst~nden vorgenommen werden kann, 
als dies manehmal auf ciem Lande m6glich ist und dab dadureh ihr Ergebnis ein 
viel siehereres wird. Daft jeder als Geriehtsarzt t~tige Arzt eine griindliche Vor- 
bildung in pathologischer Anatomie haben muB, ist selbstverst~ndlich; sie allein 
genfigt aber keinesfaUs; es muB noeh eine spezifisch gerichtlich-medizinische 
Ausbildung hinzukommen, soll er der gerichts~,rzttichen Praxis gewaehsen sein. 
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Und selbst die griindlichstc Ausbfldung ha pathologischer Anatomie wird dem 
Gerichtsarzt nichts niitzen, wenn er nicht Gelegenheit hat, sieh diese ~bung an 
einem geniigend zahlreichen Material zu erhalten mad seine Erfahrung zu erweitem, 
Das karm meines Erachtens nur dureh die Einfiihrung sanit~tspolizeilicher Ob- 
duktionen geschehen. 

Herr G.B. G r u b e r  (Mainz): Ich daft reich den Ausffihrtmgen yon Herra 
Schmorldurehaus ansehlieBen und mSehte bitten, aus dem Diskussionsbericht 
der Deutschen Pathologischen Gesellschaft nach meinem Jenaer Vortrag nicht eine 
Verunglimpfung der geriehtlichen Medizin zu ersehen. Unser Bestreben, den Pro- 
sekturen der Krankenanstalten die Vornahme der Leicheu6ffnungen zu sichern, 
welehe als Verwaltungssektionen bei solchen Toten in Frage kommen, die mater 
ungeklt~rten Umstttnden im Krankenhaus verstorben sind oder auI dem Transport 
naeh dem Krankenhaus verstarben, hat nicht ha eigenbrSdlerischen Motiven sein 
Bestreben. Wir sind mehr als nur Aufkl/~rer des morphologisehen Ausdruekes des 
krankhaften Geschehens. Wit haben die vielleicht oft ungeschriebene Aufgabe der 
Fortbfldung der _2~rzte, namentlich der jungen Assistenten, die nur kurze Zeit an 
Krankenhausabteilungen t~tig shad und denen eine anschauliche Vorfiihrung prak- 
tischer Fragen der angewandten Medizin sehr wohl tut, ja dringend nStig ist, 
namentlich in Hinsicht auf die Gewissenhaftigkeit yon Beurkundungen und Be- 
gutaehtungen in sozialmedizinischer Hinsicht, wie aueh mit Riicksicht auf Be, 
kundungen vor Gerieht, denen sich ja wohl kein Arzt zu entziehen sucht, 
wenigstens ein Arzt, wie ihn die geriehtliche Medizin und wie ihn die pathologische 
Anatomic als Muster vor Augen hat. 

Herr B fir g e r (Berlin): F. S t r a s s m a n n will die versicherungsreehtliehen Sek- 
tionen der Pathologie zuweisen. Ich halte das mit Geh.-Rat H a u s e r nicht fiir richtig. 
Der versicherungsrechtliche Mediziner bedaff des Sektionsmaterials zu sehaer Fort- 
bfldung. Es fehlen dem versicherungsrechtliehen Mediziner die r/~umlichen und 
sonstigen Beziehungen zum Pathologen. Der Kliniker sieht stets seine F~tlle, 
auch werm sie der Pathologe seziert. ~berlassen wit versicherungsreehtlichen 
Mediziner aber dem Pathologen die Sektion unserer Leiehen, so werden wir yon 
der Sektion der yon uns begutaehteten Leichen niehts effahren und haben keine 
Gelegenheit, die Riehtigkeit unserer Gutaehten an der Leiche nachzupriifen. AuBer- 
dem erfordert die versieherungsrechtliche Sektion ebenso wie die gerichtliehe 
eine Menge Spezialkenntnisse, die dem Durchsebnittspathologen fehlen. 

Herr N ippe  (Greifswald): Die praktische Ausftihrbarkeit der Sektionen aus 
sanitt~tspolizeilichen Griinden auf dem Lande ist gerade so mSglich, wie die ge- 
richtlicher Sektionen auf dem platten Lande. Sie sind ganz besonders wiehtig 
zur rechtzeitigen Aufdeckung yon epidemischen Krankheiten, die - -  wie ich 
aus meiner kreis/irztlichen und gerichts~rztlichen T~tigkeit auf einem rt~umlich 
so ausgedehnten Gebiete wie Vorpommem weiB - -  oft monatelang sonst sowohl 
dem praktischen Arzte wie den BehSrden verborgen bleiben. Sie shad weiter 
ganz besonders wichtig zur sachgem~Ben Bek~,mpfung der Tuberkulose auf dem 
Lande, wo dureh sie entsprechende Desinfektionsmal~nahmen und andere zur 
Bekttmpfung der Tuberkulose notwendigen Schritte veranlaBt werden kSnnen 
mad ferner zur Aufkl/~rung der Schutdigen fiir die erhebliche Zahl an Abtreibung 
zugrunde gehender Frauen. 

Herr K n a c k ,  (Hamburg): Meine Herren! Herr R e u t e r  hat fiber die Er- 
fahrungen beriehtet, die am Material der Anatomie des Hamburger Hafenkranken- 
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hauses in den ersten 15 Jahren, d. h. yon 1900 bis 1915 gemacht wurden, und es 
kSnnte naeh seinen Ausfiihrungen so scheinen, als seien in Hamburg bereits reeht 
zufriedenstellende Zustiinde. Auf Grtmd der Erfahrungen, die ich seit 1919 als Pro- 
sektor der Anatomic gemacht habe, kann ieh dem nieht ohne weiteres beipfliehten, 
denn die Hamburger polizeirechtlichen Bestimmungeu lassen es zu, daIl eine nieht 
unerhebliche Zakl yon Sektionen yon den AngehSrigea verweigert werden kSn~en. 
Die Zahl schwankt durehschnittlich etwa um 10~o, stieg einmal sogar fiir mehrere 
Monate his auf 25% infolge einer Streitigkeit zwisehen mir und einem Beerdigungs- 
iibemehmer, der eine Leiehe nach effolgter Sektionsverweigerung naeh aulterhalb 
tibefftihren woltte und yon mir als Polizeiarzt die Genehmigung dazu verlan~e. Da 
ich ihm diese Genehmigung verweigerte, erkliirte er mir, er werde sieh rgchen und da- 
fiir sorgen, dab mir siimtliche Sektionen verboten wtirden. Naehtr~iglieh effuhr ieh 
dann, dab der Mann bereits in einer Anstalt ftir Geisteskranke gewesen war, aber 
niehts desto weniger butte unser Institut den Schaden. Sie sehen daraus, wie un- 
zul~inglich die Hamburger Verhiiltnisse noch sind. Ich glaube aber doch, dall sich 
wohl kaum eine Regierung bereitfinden wird, wesentlich fiber das hinauszugehen, 
was wir in Hamburg an gesetzlichen Grundlagen haben. Die Frage mull auller- 
ordentlieh vorsichtig behandelt werden bei dem geftihlsmiiBigen Widerstand, 
der bedauerlieherweise noch in breiten BevSlkerungsschiehten gegen Leichen- 
5ffnungen sieh finder. Ats Grundiage butte ieh ein Reichsleichenschaugesetz ftir 
unerl~lllich, yon dem ausgehend dann die F~,lle genau aufgeftihrt werden, in denen 
eine LeichenSffnung aus sanitiirem Interesse erforderlich ist und auch wider den 
Willen der AngehSrigen durehgefiihrt werdeu kann. 

Herr Merkel  (Mtinchen) spricht sich, selbst hervorgegangen aus der patho- 
logischen Anatomie wie so viele der Fachgenossen, unbedingt ftir eine Regelung der 
Frage im Zusammenarbeiten mit der Deutscheu Pathologischen Gesellschaft aus. Er 
weist auf die Bedeutung grfindlieher pathologisch-anatomischer Durcbbfldung ftir 
die Gerichtsiirzte sowohl bei der Ausbildung wie bei der Fortbfldung hin, betont 
im tibrigen in seiner Eigenschaft als Mitglied der bayerischen Priifungskommission 
fiir den ~rztlichen Staatsdienst und als Mitglied des Obermedizinalausschusses 
(~berpriifer der Sektionsprotokolle und Geriehtsakten), dall in Bayern die Klagen 
und die Bem~ngelungen gegentiber den Leistungen und Kenntnissen der jetzigen 
Landgerichts~irzte nicht bereehtigt seien. Die Trennuug yon landgerichts~irztlichem 
und bezirksiirztlichem Dienst habe sich in Bayern sehr bew~hrt, und es wiire sehr 
bedauerlich, wenn man aus Rticksieht auf die Staatsfinafizen wieder eine Zu- 
sammenlegung ins Auge fassen wfirde ~Notwendig sei unbedingt, in der Zwischen- 
zeit zwischen staatsiirztlicher Prtifung und der amtlichen Anstellung als Land- 
gerichtsarzt den Herren Gelegenheit zu gerichtsiirztlicher Ausbildung und Fort- 
bildung, aueh spezielt in der Sektionsteehnik, zu geben; daftir mtisse gesorgt 
werden und hierbei k5nnten die Polizei- oder Verwaltungssektionen eine wiehtige 
Rolle spielen. Merke l  empfiehlt aueh eine nahe Verbindung der geriehtlich- 
medizinisehen Institute mit der Polizei und deren 0rganen, was nach persSnlicher 
Erfahrung ~ wie Herr Z i e m k e schon sagte - -  durch Kurse und Fortbildungsvor- 
tr~ige wesentlich gefSrdert werden kann. Die Schwierigkeiten fiir die Beschaffung 
des Materials, besonders des Sektionsmaterials, bereiten oft die untergeordneten 
Polizeiorgane, die man in der genannten Weise zu interessieren suchen miisse. 

Herr MfilIer - Hess (K6nigsberg) beriehtet tiber folgenden Fall: Ein Ehegatte 
benachrichtigt einen jungen Arzt, dab seine Frau in der Ktiche dutch Leuchtgas- 
vergiftung mit selbstmSrderischer Absieht verstorben sei. Der Arzt finder die Frau 
nachm. 3 Uhr mitten in der Ktiche im Hemd auf dem Boden liegend mit typisehen 
hellroten Totenflecken (Kohlenoxyd-Totenflecken). Der Gashahn des Kochherdes is~ 
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noch aufgedreht, in der Kiiche ein starker Gasgeruch. Da der Selbstmord nach An- 
gabe des Ehegatten in den ersten Morgenstunden erfolgt sein soll, wird der Arzt 
fiber das Offenstehen des Gashahns und die spgte Meldung stutzig und verweigert 
die Ausstellung des Totenseheines. Der Ehegatte erreicht durch pers6nliches Vor- 
sprechen auf der Polizei nachher bei der Staatsanwaltschaft die Freigabe der 
Leiche, da es ein Selbstmord sei. Die Leiche soll eingegschert werden. Der be- 
amtete Arzt verweigert nach telephonischen Erkundigungen beim praktischen 
Arzt das amts~rztliche Attest, das er erst nach eftolgter Feststellung der Todes- 
ursache durch Sektion auszuh~ndigen bereit sei. Der Ehegatte weigert sich, die 
Sektion durchffihren zu lassen. Erst nach Drs der Angeh6rigen der Frau 
wird die Sektion vorgenommen. Sie 'ergab eine ganz kleine Stichverletzung in 
der Herzgegend zwischen der 4. und 5. Rippe - -  Umgebung n i c h t  mit Blur besudelt. 
Das Herz war mitten durch die linke Herzkammer getroffen, und der Stichkanal 
endete im linken Bronchus. In der BrusthShle links reichlich 1 Liter Blur, auBer- 
dem spektroskopisch Kohlenoxydblut. 

Die weitere Verfolgung des Falles ergab folgende Klgrung der Sache: 
Der junge Ehegatte hatte aus begrfindeter Effersucht seine Frau naeh Rfick- 

kehr yon einem Ball im Sehlaf erstochen, sie moribund in die Kfiche geschleppt, 
den Gashahn aufgedreht, wo sic dann auch an Verblutung und Gasvergiftung 
zugrunde ~ng. Die Blutspuren hat er beseitigt und der Frau ein frisches Herod 
angezogen. 

Der Redner weist darauf hin, dab nicht nur der beamtete Arzt, sondern 
auch der praktische Arzt sich durch die Freigabe einer Leiche durch die Polizei 
wie auch durch Staatsanwaltschaft in keiner Weise yon seiner Pflicht enthoben 
glauben daft, seinerseits gewissenhaft die Todesursache festzustellen. Auch il- 
lustriert der Fall besonders deutlich, wie dringend eine generelle amts~rztliehe 
Leichenschau, wie sie bereits in 0sterreich eingefiihrt ist, auch in Deutschland 
nStig ist. 

Herr G. S t r a B m a n n (SehluBwol~). Die Einftihrung der polizeilichen Sektionen 
wird den Staat nicht erheblich finanziell belasten, weft eine Anzahl kostspieligerer 
gerichtlieher Sektionen fortfallen wird. Dagegen wird das Sektionsmaterial der 
gerichtlieh-medizinischen Institute sich vermehren. Es ist eine gesetzliche Be- 
stimmung notwendig, dab die in die Leiehenschauhguser eingelieferten Leichen 
pl6tzlich verstorbener Personen sanit/~tspolizeilich obduziert werden mfissen, da 
die Verwertung deses Materials zu unsicher ist, w e n n  sie yon dem Entgegen- 
kommen der Polizeibeh6rden und der Einwilligung der Angeh6rigen abhgngt. 


